

# La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes	0'10 Ptas.
Fuera de provincia	1'50 "
Extranjero, un año	10'00 "
Número suelto	0'10 "
Atrasado	0'20 "

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamo, á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo, 27 de Febrero de 1903.

No se devuelve los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director, para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración.

Núm. 310

22.-Marqués de Rodil.-22

## En la primera quincena de Julio se inaugura la Exposición Regional de Santiago

### Por la Ganadería

El acuerdo tomado por el *trus* de tratantes de ganado vacuno en nuestra provincia, ha surtido ya sus efectos produciendo una depreciación, no solo en las reses mayores, sino en las terneras, que algunos hacen ascender á cincuenta pesetas por cabeza.

La alarma entre los labradores de nuestra comarca, esencialmente ganadera, es grande, y apesar de la resistencia y pasividad que aquí se nota para toda clase de Sociedades, oyen aquellos con interés y con agrado lo que se les dice sobre constitución de otro *trus* de productores que contrarreste y acabe con esa plaga de intermediarios, en cuyas manos se queda la mayor parte del esfuerzo del agricultor y cuyos manejos contribuyen al encarecimiento de la carne en todos los centros de consumo, al extremo de que este artículo de primera necesidad, solo está al alcance de las clases privilegiadas.

En esa nueva Sociedad era en lo que había que pensar con firmeza, para llevarla á la práctica en forma

que por las personas que la constituyesen y por el capital con que se suscribieran los asociados, ofreciese garantías bastantes para resistir la lucha tenaz, que desde luego se ha de entablar con los que actualmente, y á tan poca costa explotan un negocio altamente reproductivo.

Por ahí debieran, á nuestro juicio, dirigirse los esfuerzos de todos, pues que la abstención de vender ganado durante un plazo más ó menos largo, acaso no pueda conseguirse, ya porque no lo consienta el estado económico de la mayor parte de la población rural, ya porque la pertinaz sequía, que sufrimos desde el verano, ha privado de forrajes al labrador, que se ve forzado á desprenderse de sus reses, por imposibilidad de mantenerlas.

Si así no se hace, si á un *trus* no se opone otro *trus*; y á una compañía y confabulación de tratantes otra sociedad de productores que directamente coloque sus ganados en las grandes poblaciones que lo solicitan, el quebranto de nuestra riqueza ganadera será irremediable, y la emigración se ensanchará hasta límites incalculables.

### Desde Madrid

EL CARNAVAL.—LOS DEBATES.—FIN DEL BLOQUE.

Hay que rendir tributo á la actualidad, hablando del Carnaval.

La gente se divierte, aprovechando la temperatura tibia que se disfruta sin temor al tifas, ni al sa rampión ni á al viruela, que se han colado sin disfraz por las puertas de la villa y con el permiso de nuestras desquidadas autoridades.

El caso es que Madrid se divierte y que Recolectos, la Castellana, la calle de Alcalá y la Puerta del Sol rebotan animación y alegría con el ruido propio de las grandes multitudes, y con la voz atiplada de las máscaras, y el rodar de coches y carrozas y los acordes de músicas y orquestas y la algazara general de quien solo piensa en entregarse al jolgorio.

El espectáculo es brillante, hermoso, inenarrable; la nota de color, magnífica y nadie se acuerda de que existe Maura, ni de que el nacionalismo catalán atenta contra la unidad Patria, ni de que hay expedientes que los Ministros detienen para servir intereses de Consejeros, ni, en fin, de que el bloque está camino de morir á mano... de Moret en plazo fijo.

¿Qué importa todo eso á las multitudes?

En estos días bastante hacemos con contemplar, llenos de envidia, á los pastores de la carroza «Dulces borregos» ó lamentando no ser el Lucifer de «Las del Averno», para disponer de su coro de diablos tan arrogantes y tan bonitos, ó sintiendo que esas pobres enamoradas que pasean su palmito en lujosa carroza carnavalesca, no nos escojan como blanco de sus miradas.

Convengamos en que Momo impera en absoluto, sin hacer caso de los moralistas al uso que truenan contra el Carnaval y se lamentan de las locuras de estos días.

Ya vendrá luego la penitencia cuaresmal para los unos y la reflexión para los otros. ¿A que amargar estas horas fugaces de alegría de la juventud, con sermones que no han de ser atendidos?

El paganismo tuvo su nota artística y el Carnaval, hijo suyo, participa de ella y, al fin y al cabo, es lo que le queda.

El jueves reanudarán las Cortes sus sesiones y el Sr. Maura tiene dispuesta la ceniza para ponérsela en la frente á cuantos trafen de propagarse.

El país vive desconfiado de este convencionalismo parlamentario

dos saluillas doradas obadas y cada vna con nueve esmaltados pesso de cinco marcos siete ongas y siete ochauas=mas vn caliz con su patena dorado y lesó de peso de cinco marcos vna onga y dos ochauas=mas dos binaxeras de plata dorada cada vna con nueve esmaltados de pesso de dos marcos tres ongas y siete ochauas=mas vna campanilla de plata dorada de peso de vn marco y dos ongas=mas vna palmatoria dorada pesso de vn marco las quales dhas piegas y arragon el marco de diez ducados cada vno montan cinco mill ducientos y ochenta reales=mas que arrecebido de su ss. dho obispo vn petoral de oro con diez y seis diamantes que fuerassado y bala ochocientos y ochenta reales=mas vna cruz de cristal de mas de media vara con su pie de lo mismo engastada en plata dorada con un cristo de lo mismo=mas dos laminas de vna de vna y n. xen de nuestra señora de bulto de bronce sobre vna piedra agata con remates de bronce que bala cuatro cientos

entresuelos de el quarto del oriente de la obra nueva qe. hace el dho convt.º de vigas de roble, dándole las maderas clavazón, 50 ducados y ayudándole con dos peones.—Al dia siguiente, Diego Pérez Dorrego, de la rillera de Tiagonce, se compromete á construir diez rejas de hierro, para el Convento, de cuatro pies de alto y ancho, dando, para Santiago de dicho año, dos de ellas: tres para Agosto y la otras para Navidad.—Suscitada cuestión acerca de la provisión del curato de Villanueva, que era secular, el Obispo, que lo era Don Gonzalo Sánchez de Somoza y Quiroga, natural de Ferreira, cerca de Monforte; el Cabildo y el Monasterio transigieron dicha cuestión.—Conviniéron, pues, en que la parroquia de Villanueva, que se hallaba instalada en la Capilla de Nuestra Señora de Valdeflores, del Convento, al dejar de ser Cura de ella el que lo era Don Bartolomé Lopez Cedofeita, quedase incorporada al Monasterio.—Este cedió á la Dignidad Episcopal

en que la tempestad, lejos de estallar, se deshace en los pasillos ó en algún despacho de las Cámaras como si no se quisiera ahondar en el foco de la política, temerosos quizá nuestros hombres, de descubrir demasiado sus lacas.

De ahí que, en medio de la indiferencia y desconfianza generales, causen extrañeza discursos como los de los señores Urzaiz ó Iranzo, que descubren la trama, hasta ahora oculta para la generalidad, demostrando que hay hombres que llevan á las esferas del gobierno sus compromisos de accionistas ó Consejeros de empresas particulares.

El jueves intervendrá de nuevo el Sr. Urzaiz en el debate originado por su interpelación y, de seguro, que el Ministro de Hacienda, que es de los que no se muerden la lengua, dirá cosas sabrosas, contestando á los discursos de los señores Rodríguez San Pedro y Alendalazar.

Prepárense, pues, á asistir al duelo entre el Sr. Urzaiz y el presidente del Consejo, y á ver como el Ministro de Hacienda se mantiene en el balancín en que le han colocado sus deberes de compañerismo y sus compromisos de Diputado interesado en favor de la industria conservadora.

Respecto al proyecto de comunicaciones mínimas cada día que pasa, son mayores las dificultades con que tropieza el gobierno para su aprobación.

Se encuentran en Madrid varias comisiones de los puertos y son muchos los Diputados y Senadores contrarios á que prospere la obra redactada por el Sr. Maura de acuerdo con la Liga marítima y que atiende sólo á favorecer á la Compañía trasatlántica.

Y prueba de que esto es así, es que los solidarios, con su cuenta y razón, por supuesto, no se cuidan de intervenir en este debate, como si les importaran más los intereses de los señores Comillas y Güell, que los del Estado.

La lástima es que no haya quien se atreva á decir estas cosas en pleno Parlamento, para que el país vaya perecatándose de la conducta

de esos regeneradores que nos enviaron las Ramblas en son de protesta contra los vicios del centralismo.

Con las anteriores cuestiones y la discusión del proyecto de régimen local en el Senado, llegaremos al final de esta etapa legislativa contemplando como se pasa la vida, como se viene la muerte tan callando.

Que es precisamente, lo que desean los del turno, pues es ya sabido que la muerte de unos suele ser para otros vida.

El próximo día primero de Marzo pondrá el Sr. Moret fin á la campaña del bloque con un discurso de Valladolid.

Mientras tanto y, apesar del acuerdo de Palencia, los bloquistas no se dan punto de reposo y en Talavera y ahora en Oviedo han querido todavía dar señales de vida.

Desde luego puede anticiparse que el jefe del partido liberal no responderá á la campaña que los radicales se propusieron.

Los liberales desean ya liquidar de una vez la cuestión del bloque, echando de sí esa impedimenta, y, por lo que se refiere á los republicanos, están con el alma en vilo temiendo que se les escapen las actas de diputados con que ya habían soñado en sus delirios de grandezas monárquicas.

Porque, aunque se crea otra cosa, la mayoría de los bebés que concurrieron á los mítines, no iba más que por pescar, en su día, un distrito cunero, aunque fuese el de Baticola ó el de Majarandiz.

Y para eso se lanzaron á los cuatro vientos las doctrinas, mas de las cuales, por supuesto maldito el caso que hizo el país cansado de que se siga jugando á los oradores.

Es hora ya de que esto acabe y de que si hay necesidad de combatir la obra de Maura se haga en el Parlamento, evitando el bochornoso espectáculo de que unos cuántos abusen del nombre de un partido para sus fines particulares.

B. LOÍS  
Madrid 23 de Febrero de 1909.

El porvenir de los hijos, lo asegura la constitución de una póliza á su favor en LA ACTIVIDAD.

EL OIDOR

Camino de Madrid, y á la puerta de un ventorro, se encontraron hace mucho tiempo un asturiano y un gallego. Importa poco que fuese al amanecer ó á la caída de la tarde.

Cabalgaba el descendiente de Pelayo en una mula de paso—que lo tenía muy bueno,—iba provisto de sendas y repletas alforjas, y pregonando, por su aire y arreos, el bienestar y rumbo de la persona.

Calzaba el galaico miserables alpargatas, que se roían á carcajadas por puntas y talones, trayendo al extremo de un palo sobre el hombro, con los zapatos remendados, el resto del equipaje metido en un sucio pañolón de hierbas.

Echó pie á tierra el asturiano, ató la mula á un poste del fementido emparrado, que cobijaba la puerta del ventorro, y, después de sentarse delante de una mesilla coja, pidió pan tierno, vino moro, aceitunas zapateras y fruta del tiempo.

De las alforjas sacó luego mucho y bueno, dejándolas en poco tiempo bastante mermadas.

A poca distancia del caballero (le llamo así por la mula), sin perderle de vista, sentado en un poyo, roía el gallego un gran zoquete para enganar las cebollas del manojo acabado de merearen el propio ventorrillo.

El asturiano, mientras guardaba en las alforjas los restos del festín, dejó caer un grueso cayado de parriza que tenía entre las piernas; precipitose el gallego á levantarlo del suelo, mediaron los consiguientes cumplimientos, y todo ello fué parte á que entraran en conversación.

—¿A dónde bueno?  
—A la corte, señor.  
—¿Vienes de Galicia, eh?  
—De Carril, de donde soy, mi amo.

—Pues también yo me encamino á los madriles.

—¿A holgarse va su merced?

—A cosa de unos pícaros pleitos que tengo en la Chancillería. ¿Y tú?

Quedose el gallego un instante suspenso, y adoptando un aire compungido, respondió, bajando la cabeza:

—Llévame, señor, el deseo de ver á mi hijo, que partiöse de la tierra hace años, dijéronme que hizo fortuna, llegando á... á...

—¿A qué?

—Paréceme que á Oidor.

No en saco roto, sino en las insondables alforjas, echó el asturiano la noticia, y desde aquel punto trató de ganar la voluntad del mísero gallego.

A ratos le permitía montar á las ancas durante las jornadas penosas; convidábale á cenar en una posada y en otra pagaba la cama, librándole así de dormir en el pajar, en el patio ó en las cuadras.

Por último, hasta el término del viaje, todas las copas y vasos, en puestos y ventorrillos en donde paraban un momento á remojár el gaznate, fueron de cuenta del asturiano.

Mostrábase el gallego profundamente agradecido; pero sin abusar nunca de la confianza que le daba el asturiano ni perder su aire humilde y encogido.

El de Cangas le refirió co por be, toda la historia de aquellos endiablados pleitos, en los que se jugaba buena parte de su hacienda, y el de Carril ofreció servirle en cuanto pudiera del Oidor.

—No fué poca fortuna toparme con este pobrete—pensaba el astur.

Paréceme que no hago mal

y al Cabildo, la presentación, en los cuatro meses de la vacante, del beneficio de San Pedro de Anca y su anejo Viladonelle; y, á la fábrica de la Catedral, el préstamo, sin cura, de Santiago de Reinante.—Y para que se consiguiese la aprobación del Papa para esta concordia, el 20 de Mayo de 1639, otorgó poder el Convento á Fray Gabriel de Bustamante, Procurador General de la Orden de San Benito, en la Corte de S. M.—El 15 del mismo mes, el citado Francisco López Rocillo contrató con Juan Amor, de Santa Marta de Meilán, «Cinquenta brazas de pared de siete pies en alto y otras tantas en largo la qual adoser ala pte de la capilla de los biveros devajo atopar en la pared que atomado yace Jacome de folgueirosa». —El Padre Fray Plácido Valdés, Abad, y demás monjes, por escritura de 15 de Noviembre de 1641, ante Bernabé García, dijeron: que por cuanto el Convento había prestado á Fray Mauro de Villarreal, Obispo de Jaca, cuando fuera

electo para esta diócesis, «para ayuda del adorno de su cassa Pontifical y otros gastos», diferentes cantidades de dinero, entre ellas 44.933 reales de plata, dicho Señor Obispo, á cuenta de su deuda, remitiera, á Madrid, los objetos siguientes, que valian 13.131 reales vellón, de los cuales objetos se daban por recibidos: «Vna fuente de plata dorada conuebe esmaltados de aqul de pessa de siete marcos y tres ongas Jaqueses=mas vn binaxeron dorado Conuebe esmaltados de aqul que pessa cinco marcos y quatro ongas=mas quatro candeleros de plata ciriales y dorados y cada vno con diez y seis esmaltados que todos pessen catorce marcos seis ongas y quatro ochauas mas Vna saluilla de plata dorada cincelada y con diez y siete esmaltados las quales dhas piegas de plata oro y echura ynportan y balen dos mill y duçientos reales de plata=mas vna saluilla dorada llana con vn escudo de armas en medio pessa de quatro marcos tres ongas y siete ochauas=ma

viaje—decía para su montería el farruco—y tómelo por donde quiera, las gollerías con que me regala no ha de sacármelas del cuerpo.

Así, muy buenos amigos, paso tras paso, camelando Tirso, y dejándose querer Santiago, llegaron juntos á la puerta de la villa y corte el de Cangas y el de Carril.

—Ea, Santiago, hasta la vista, que será pronto.

—Con Dios vaya mi señor don Tirso, y El le pague las mercedes que me hizo, que yo no puedo, aunque mucho lo deseo.

—¿Quién habla de eso, hombre! ¡Ah! Dime: ¿en dónde te encuentro para que vayamos juntos á ver á tu hijo?

—¿Al Oidor?

¡Claro!  
—Pues mire, señor, ahora que bien lo pienso, no estoy segno si mi hijo es Oidor... ú aguador no más.

CONDE DE LAS NAVAS.

## CRONICA LOCAL

### Fallecimientos

A las ocho de la noche del día 21 del corriente ha fallecido en esta ciudad después de haber recibido los Santos Sacramentos D. Francisco Alonso Pérez.

R. I. P.

También dejó de existir en su casa de Alaje el día 20 del actual, la Sra. D.<sup>a</sup> Carmen Barrantes Legaspi, viuda de Carballés.

D. E. P.

Reciban sus acojadas familias, nuestro más sentido pésame.

### Posesión

Mañana, después de horas, la tomará del Deanato de esta Catedral, el que hasta hace pocos días fué Penitenciario de la misma, M. I. Sr. D. Gervasio Rodil Osorio.

Los alumnos del Seminario, de cuyo centro es el Sr. Rodil Rector, proyectan celebrar con brillantes festejos, el merecido ascenso de su ilustre Superior.

Han nombrado una Comisión que se encargará de llevar á cabo tal fiesta.

No sabemos todavía á punto fijo lo que dicha Comisión tiene acordado; pero, podemos adelantar, según informes que nos merecen enteró crédito, que mañana lucirá una lindísima iluminación en la fachada de aquel centro docente y que tocará la Banda municipal.

Además en un valioso al-

bam, testimoniarán los escolares el afecto que profesan á su dignísimo Rector.

Reciba el Sr. Rodil Osorio, con tan fausto motivo, nuestra más cordial enhorabuena.

### Para San Rosendo

El día primero del próximo Marzo, se celebrará una solemne función religiosa en la Catedral, en honor del santo patrón de la Diócesis.

Por la mañana habrá Misa con orquesta, que ejecutará, bajo la acertada dirección del Sr. Organista, una muy bonita que al efecto está ensayándose

Por la tarde si el tiempo no lo impide recorrerá procesionalmente las principales calles de la población, la efigie del Santo.

### El tiempo

Mal se despidió de nosotros el mes de Febrero.

Después de las constantes heladas con que nos obsequió, hoy han aparecido los montes, valles y los tejados de las casas cubiertos de nieve, viéndose ésta caer en blancuquitos copos á las siete de la mañana.

### Pescado averiado

Por no hallarse en condiciones para el consumo han sido enterrados el jueves último, de orden gubernativa, sesenta besugos y una merluza procedentes de la Coruña y que el abastecedor conocido por Santaballa pensaba dedicar á la venta.

### Los bailes de Carnaval

Como en otros años estuvo muy poco concurrido el del domingo; pero en cambio ha habido un lleno el martes.

Hace ya bastante tiempo que no se recuerda en el amplio salón del Casino animación tan extraordinaria, ahora menos esperada que nunca por la mucha juventud que ha restado la emigración.

Cálculanse en más de 300 personas de ambos sexos las que han ido á despedirse del Carnaval, sin duda para que «La Defensa» tuviera un nuevo pretexto de ocuparse de las jóvenes de los Molinos, á las que trata con la delicadeza y cortesía que es habitual en el semanario carlista.

En nombre de la cultura, y por encargo de varios padres de familia de aquel populoso barrio, rechazamos las insidiosas especies que contra dichas jóvenes lanza el citado periódico, que parece quiere dividir en castas y sub-castas á las mujeres de Mondonedo.

Es una predicación cristiana, edificante y sobre todo fructífera la que se trae «La Defensa».

### Nueva maquinaria

El Sr. Director de la Escuela Práctica de Agricultura Regional de La Coruña ha remitido á la Alcaldía un nuevo talón correspondiente á una maquina de machacar tojo con destino al Campo de demostración agrícola de este distrito. Trátase de una máquina modernísima ideada exclusivamente para Galicia, á fin de aprovechar debidamente el forraje mas abundante que posee nuestra Región.

### Autorización

El Hmo. Sr. Gobernador civil de Lugo concedió autorización á don Manuel Agrelo Barrera para trasladar el cadáver de su señora madre D.<sup>a</sup> M.<sup>a</sup> Luisa Barrera Caballero desde esta ciudad, en donde falleció á las doce del día de ayer, al cementerio de la parroquia de Cubelas en el Ayuntamiento de Ribadeo, siempre que se cumplan las prescripciones de la ley de Sanidad.

### Juicio oral

El día primero del próximo Marzo se verá ante la Audiencia provincial de Lugo la causa procedente de este Juzgado de instrucción, contra José Pérez Fernández, alias Padin, por asesinato del conocido por Fontes, de cuyo delito está convicto y confeso.

### Para 1909

Compro usted el Almanaque BAILLY-BAILLIERE con participación en la Lotería de Navidad, en la librería Lombardía.

CIENTA TARJETAS ::  
UNA PESETA EN  
:: ESTA IMPRENTA.

Sellos de caucho y celuloide á precios baratísimos en esta imprenta.

APRENDICES  
SE NECESITAN EN ESTA  
IMPRESA

Imp. de LA VOZ DE MONDONEDO

## A. PITA

CIRUJANO-DENTISTA

Por la Universidad de Madrid

SANTO DOMINGO, 2, PRINCIPAL-LUGO

Modernos procedimientos de anestesia general y local, con los cuales se hacen absolutamente sin dolor las extracciones y demás operaciones quirúrgicas de la boca.

Coronas de oro, dientes á pivot, orificaciones, incrustaciones y obturaciones de platino y esmalte, sistema americano.

Horas de consulta y operaciones: De nueve á doce mañana y de dos á cinco tarde.

La Clínica de este especialista consta de dos gabinetes de operaciones, que son la última palabra de la moderna Odontología, con un instrumental rigurosamente desinfectado y cuenta con la cooperación del Sr. D. Eloy Pedreira, O.D.S., Ex-alumno de la Escuela especial de Odontología de San Carlos de Madrid.

## Comercio de R. Folgueira

7, Plaza, 7—Mondonedo

80 AÑOS DE EXISTENCIA :: — :: — ::

:: — :: — :: PRECIOS ECONÓMICOS

Compra y venta al contado

Tejidos de lana, seda y algodón. Especialidad en géneros para ropas de Iglesia y talares, ornamentación de Templos é Imágenes y demás artículos, concernientes al Culto Católico.

Rebaja de precios en paños, torzales panas, merinos géneros blancos, de punto, forrería, plata ordinaria, y otros varios artículos.

Trajes enteros para Caballero de 6 pesetas en adelante.

Comisiones, Representaciones, suscripciones y venta á plazos de libros.

Tenda d'o Cura

Nadie debe encargarse un traje sin conocer antes las condiciones en que trabaja Ramón Lorenzo, Mondonedo :: :: :: ::

LA ACTIVIDAD, es la Sociedad española de Seguros sobre la Vida, que más subscriptores cuenta.

LA ACTIVIDAD de Pamplona, una de las primeras Sociedades Españolas que acepta la R. O. Ley de seguros, proyecto del Ministro Sr. Besa, depósito de todas las garantías necesarias y exhibición al Gobierno de S. M. de la contabilidad, etc., etc.

El mejor regalo para los niños: Es una póliza de una á cinco pesetas mensuales, suscripta con LA ACTIVIDAD de Pamplona.

LA ACTIVIDAD. Seguros de vida, rentas vitalicias infantiles en cinco combinaciones y dotales. No dejar de pedir las tarifas del seguro especial de quintas al Representante en esta ciudad

Taller mecánico Especial para automóviles

Fábrica de CHAVIN = VIVERO

Facturas para la correspondencia oficial, indispensables según una reciente R. O. á todas las oficinas que gozan de franquicia, á 4 pesetas el millar, en esta imprenta.

Los pedidos, que vendrán acompañados de su importe, deben dirigirse al Administrador de LA VOZ.



